

hecho, pues en tanto que un modesto industrial se esfuerza en reconstruir, en beneficio de la ciencia arqueológica, la em-

presa á que nos referimos destruye y hace desaparecer lo que los hombres y el transcurso del tiempo respetaron.

Bien valía la pena de haber conservado aquella interesantísima construcción y que la Comisión de Monumentos hubiera

intentado evitar la profanación arqueológica que lamentamos.
A. GARCÍA LLANSÓ.

LA VANGUARDIA POR TELEGRAFO Y TELEFONO

INFORMACIÓN POLITICA Y GENERAL

DE SUS CORRESPONSALES PARTICULARES

(CONFERENCIAS TELEFÓNICAS TOMADAS EN NOTAS TAQUIGRÁFICAS)

Regreso de Maura

Madrid 2, 23'30.

Precedente de Barcelona ha llegado por la mañana á Madrid el señor Maura, siendo recibido en la estación por muchos amigos particulares y políticos.

No concurrió ningún ministro.

Declaraciones de Maura

La *Epoca* publica declaraciones importantes del señor Maura, que dicen así: «Mostré en primer término el señor Maura poco enterado de lo ocurrido en España.

Conocía los propósitos que abrigaba el señor Silvela y con éste habló en París, no con la suficiente calma, porque tenía visitas en el momento de la entrevista.

Después el señor Maura se fué á Suiza, donde no leía periódicos españoles, y allí pasó tres semanas.

«Escapó de entrevistas en Barcelona, y luego el señor Dato le enteró lo suficiente de todo.

No puede formarse idea de lo ocurrido porque, si bien conocía los propósitos del señor Silvela, ignoraba el momento en que éste se propusiera hacerlos públicos.

Considera la dimisión que hace de la jefatura del partido de considerable importancia.

Su autoridad era grande al frente del partido, que al verse sin su natural y querido jefe, puede padecer naturalmente su unidad y cohesión; pero ante los propósitos que cree absolutamente sinceros del señor Silvela, de apoyar al actual Gobierno y de recomendar á sus amigos que imiten su conducta, no duda que el señor Villaverde tendrá elementos suficientes para seguir gobernando.

Esta misma conducta ha de ser la suya, y esta será la que aconsejará y seguirán regularmente sus amigos que están ya acostumbrados á todo linaje de sacrificios, si esto lo fuera, porque todos y cada uno saben ser obedientes y en este punto apoyarán al Gobierno, que no ha de proponerles que voten nada que pugne con sus principios y sus propósitos.

Y en cuanto al hecho de que en algún punto concreto tuviera que salvar mi opinión por no estar conforme con lo que suscribí y deseo mantener, lo haría con la moderación que considero conforme al deseo de no restar fuerzas al Gobierno.

No cree tener sobre la susodicha mayoría la fuerza que benévola mente le atribuyen.

Se vió apoyado por ella cuando llevaba la voz del Gobierno y cuando defendía el programa y la conducta del Gobierno de los ataques que le dirigieran las minorías.

Se considera el señor Maura, con excesiva modestia, como una rueda de una máquina que realiza determinada labor, importante cuando forma parte de la máquina, pero sin gran utilidad una vez desmontada.

«In embargo, lo que está á su alcance hacer en favor de la cohesión del partido no ha de dejar de hacerlo.

No estaba bien enterado de lo que dijo el señor Silvela para justificar su retirada, y menos de la actitud de la mayoría; mas por el conocimiento que tiene de las personas, se figura, en la elección de presidente, por ejemplo, que no llegará á presentarse candidatura alguna frente á la del señor Romero Robledo.

A lo sumo, habrá abstenciones de aquellos en cuyas provincias la política romerista hubiera creado grandes dificultades á la conservadora; pero de eso nada sabe.

Repitió que concedía importancia á la retirada del señor Silvela, á cuyas condiciones de gobernante no se ha hecho justicia.

Contra la opinión extendida, antes que debilidad ha demostrado el señor Silvela una energía para la prosecución del bien y para la regeneración de la patria, pocas veces igualada.

Lamenta la retirada, pero la comprende al propio tiempo, pues ha tenido razón el señor Silvela en retirarse.

No cree que el Gobierno tenga una oposición demasiado viva en las Cortes, puesto que el que más provecho pudiera sacar de las divergencias de los partidos —el señor Romero Robledo— es quien presidirá las sesiones, no teniendo interés los demás en elevar los debates por estos cauces, sino por otros diferentes.

Y aunque lo hicieran, el señor Villaverde es orador para defenderse en el Parlamento.

No piensa el señor Maura retirarse de

la política, pero no tiene deseos de ocupar puestos activos, deseo que también ha demostrado otras veces.»

Conferencias

El señor Maura ha recibido á primera hora la visita del señor Dato, y esta tarde ha conferenciado con el señor Silvela.

Lo que dice Nocedal

Un periodista atribuye al señor Nocedal, que se encuentra en un pueblo de la provincia de Avila, las siguientes manifestaciones:

Dice que no piensa visitar á don Carlos ni transige con la política que sustentan la mayoría de sus partidarios.

Respecto de la retirada del señor Silvela, asegura que la preveía hace tiempo, y, por consiguiente, consideraba el hecho como ya descontado en la política constitucional, y ha hecho bien en retirarse.

En cuanto á los candidatos que se disputan la jefatura del partido liberal, ha dicho que todos son tan iguales que no puede pronunciarse á favor de uno ó de otro.

Por lo que se refiere al porvenir del Gobierno actual, se ha mostrado muy pesimista.

Lo que dice Urzaiz

El señor Urzaiz ha sido interrogado esta tarde por un periodista, con objeto de conocer su opinión en el pleito de los liberales; pero no hizo ninguna manifestación concreta, limitándose á decir que el concepto que tiene formado es el mismo que tenía á la muerte del Sr. Sagasta.

Pero la atención de los periodistas—ha dicho el señor Urzaiz—más que á los liberales, debe dirigirse á los conservadores, pues encuentra muy difícil la situación en que estamos metidos en política.

Durante el verano, alejado de la política, ha vuelto el señor Urzaiz á leer las obras de Pérez Galdós, y al empezar la titulada «El 19 de Marzo y el 2 de Mayo», le sugestionó hasta el punto de encontrar parecido entre la situación de España al abdicar Carlos IV en Fernando VII y Fernando VII en Pepe Botella con lo que ocurre en la actual situación.

Los señores Silvela y Maura pueden bien compararse á los citados monarcas españoles.

Todo esto, aparte de la consideración particular que bien merecen las personas, la cual es independiente de la que en lo político se refiere.

Volviendo á la cuestión de los liberales, el señor Urzaiz dijo que, respecto de la carta, nadie le había hecho indicaciones de ninguna clase desde su regreso á Madrid.

Si, como se dice, la carta no ha llegado á poder del destinatario más que en forma de borrador, no puede considerarse como tal carta, y ya saben ustedes que los borradores son susceptibles de modificación.

Y no dijo más el señor Urzaiz.

El señor Dato

El señor Dato cree que no habrá dificultades para la elección presidencial del señor Romero Robledo y que obtendrá una votación nutrida; de suerte que, por este lado, no habrá ninguna dificultad.

Teniendo en cuenta los fenómenos que la política ofrece, estima que el debate sobre política general podrá revestir importancia, no sólo por lo que respecta al Gobierno, sino por la forma en que han de ir al debate las oposiciones.

Dos noticias

El ministro de Hacienda se ocupa en la redacción del proyecto de ley que ha de presentar á las Cortes sobre abanderamiento.

—El antiguo é inteligente periodista don Miguel Manjón ha muerto hoy, después de larga enfermedad.

Escándalo policíaco

A consecuencia de los cargos formulados en distintas declaraciones contra los delegados Almería, Carbonell y Luna, acusándoles de que sacaban alhajas de las casas de empeño, á pretexto de proceder de robos, y de haber recibido dinero del preso Conde y de otros procesados, el juez del distrito del Hospicio ha dictado auto de procesamiento contra ellos, ingresando esta tarde en la Cárcel Modelo Almería y Carbonell, quedando el primero incomunicado.

El Luna prestó que se encontraba enfermo, pero como el juez se enterase de que la enfermedad era supuesta, ha sido conducido también á la Cárcel Modelo.

Además de estas acusaciones, hay contra Almería otras muy graves formuladas

por el famoso bandido el Chato de Jaén, que desde el penal de Cartagena, donde se encontraba, ha sido traído á Madrid para comparecer en la causa.

El Juzgado se personó en la Cárcel Modelo, donde celebró un careo entre Almería y el Chato de Jaén.

Este acusó al primero de varias complicidades que el policía negó, pero el Chato citó el testimonio de varias personas, que serán llamadas á declarar.

También han sido careados Carbonell, Mariano Conde é Ibarra.

Este ha insistido en que la nota donde figura el reparto del millón del Cantinero se le obligó á inscribir Carbonell.

Por otra parte, Conde ha acusado á Carbonell de una porción de indignidades.

Se cree que habrá algunas otras detenciones más.

Contra el general Borbón

El ministro de la Guerra ha impuesto como corrección al general Borbón y Castellvi tres meses de arresto, que cumplirá en las prisiones militares.

La orden ha pasado para su cumplimiento al Capitán general.

Esta noche ó mañana entrará el general Borbón en las prisiones de San Francisco para cumplir la condena.

La jefatura de los liberales

La jefatura del partido liberal continúa discutiéndose.

Según nuestras noticias, los señores Montero Ríos y marqués de la Vega de Armiño han llegado á un completo acuerdo.

Los concejales obreros

La petición que hace algún tiempo tenía formulada el Comité nacional del partido socialista de que se reconociese á los obreros el derecho para ser concejales, ha tenido una solución justa.

Se formuló la petición en un mitin, y después de confirmada de palabra ante el ministro de la Gobernación, éste manifestó que se hiciera por escrito.

Entró el señor García Añix á sus compañeros de Gabinete de la petición de los obreros, ofreciéndose grandes dudas, fundadas en que para ser elegible era condición indispensable pagar una contribución directa.

El ministro de Hacienda sostuvo el criterio de que el recibo de una contribución directa no era una carta de seguridad, y que el obrero podía ser elegible, añadiendo que se le consultaría, que constataría de real orden en el mismo sentido.

Mañana mismo publicará la *Gaceta* una real orden aclaratoria del art. 41 de la ley electoral, en virtud de la cual todo obrero puede ser elegible.

Hay en favor de este criterio una razón moral, y es que en las provincias Vascongadas los obreros pueden ser concejales, pues allí no se paga contribución directa.

Lo de Valladolid

Las últimas noticias oficiales de Valladolid dicen que queda restablecida la normalidad.

En el informe que el gobernador ha enviado al ministro de la Gobernación, aquél ha apelado al recurso de rectificar las informaciones de los correspondientes, y los señores Villaverde y García Añix que ayer clamaban contra el señor Ortega y Frías, han aplacado su rigor.

Varias noticias

Mañana se reunirá en el ministerio de la Gobernación el Instituto de Reformas Sociales.

—Es posible que por hallarse ausentes de Madrid tres ministros, no se celebre hasta el lunes ó el martes el Consejo anunciado para mañana.

—El señor Gasset, contestando á una carta en que le consultaban los obreros agrícolas de Vicálvaro, dice que su criterio es muy amplio en cuanto al envío de obreros á Francia.

Según él todos los obreros tienen derecho, lo mismo los del campo que los de la ciudad, para presentarse al concurso.

Señala, en cuanto á las sociedades rurales, que deben estar inscritas en el Registro correspondiente, y sus socios pueden del mismo modo presentarse á concurso.

—El próximo miércoles volverá á reunirse en pleno el Consejo de Estado para examinar el indulto de Cecilia Aznar.

Se teme que será denegado. Después pasará el expediente al ministro de Gracia y Justicia y éste lo llevará á uno de los Consejos de ministros que se celebre.

Allí se examinará el caso, y parece que será de resultado negativo.

De todos modos, lo seguro es que en el plazo de menos de un mes la situación definitiva de Cecilia Aznar se habrá resuelto.

—La infanta doña Eulalia se trasladó á Madrid para que sus hijos hagan los estudios de su carrera en España.

El mayor, el infante don Alfonso tiene un año menos que el Rey y el otro cumplirá 15 años.

Los dos han sido educados en Inglaterra.

Rumores desmentidos

El ministro de la Gobernación ha negado fundamento al rumor que ha circulado suponiendo que existen rozamientos entre los individuos del Gabinete.

Ha calificado de quimérica la conversación que suponía en sus labios y en los del señor Silvela *El Liberal* de hoy.

Para convencer á ustedes de que todo es fantasía, basta hacer constar que hasta hoy por la mañana no he visto al señor Silvela, y mal podía haber oído una conversación que no tuvo lugar hasta después de publicada la información.

Así lo hago constar, y es seguro que lo mismo hará el señor Silvela.

(En efecto, *La Epoca* rectifica también lo dicho por *El Liberal*.)

Añade el ministro que no se reunirán las mayorías parlamentarias, por ser este Gobierno continuación del anterior.

M. Combes

Aunque se dice que ha salido de Barcelona para Girona M. Combes, parece que tiene el propósito de volver á Madrid, porque continúa reservadas en el Hotel de Roma las habitaciones que ocupó cuando estuvo aquí.

La Bolsa

El mercado bursátil se ha sostenido firme en la cotización de valores.

Los francos se han cotizado á 33'85.

Retura de un cable

Esta tarde se ha desprendido uno de los cables eléctricos de trabajo que pasan por la Puerta del Sol.

Con la caída ha quedado interrumpida la circulación de tranvías, produciendo gran pánico, aunque afortunadamente no ocasionó desgracias por haberse cortado á tiempo la corriente.

El señor Villaverde

En la visita que han hecho los periodistas al señor Villaverde, le preguntó uno de ellos si el señor Urzaiz aceptaría la presidencia de la Junta de Aranceles y Valoraciones, para la que recientemente había sido nombrado.

El jefe del Gobierno manifestó que al comunicarse al señor Urzaiz el nombramiento, éste hizo algunas observaciones, debidas á su filiación política, diciendo que no podía aceptarla, y entonces le replicó el señor Villaverde que no obstaba el desempeño de tal cargo el estar en desconformidad con las ideas políticas del Gobierno, siendo en ello la mejor prueba que cuando fué ministro de Hacienda el señor Urzaiz, desempeñaba aquella presidencia el señor Concha Castañeda, afiliado al partido conservador.

No he visto aún al señor Urzaiz, añadió el jefe del Gobierno, pero confío que aceptará el cargo que por sus merecimientos se le ha ofrecido.

Hay más aún, y es que el señor Urzaiz venía hace tiempo desempeñando dicho cargo, toda vez que era vicepresidente de la Junta de Aranceles y Valoraciones, y se hallaba enfermo el presidente de la misma señor Concha Castañeda.

El general Azcárraga

Todas las noticias que se reciben de Lisboa coinciden en que el general Azcárraga es muy visitado en Cintra.

Concurso de compositores

Por la Comisaría del Conservatorio se abre un concurso entre los compositores españoles, para premiar con cinco mil pesetas la composición mejor y más completa para piano, que se presente.

Las composiciones deben estar escritas para *allegro* y tener proporciones semejantes á la de los modelos clásicos.

La obra premiada será la pieza obligada del concurso de la asignatura de piano que se verificará el próximo año de 1904.

Los autores quedarán como propietarios de la composición premiada, que se publicará por una casa editorial con las mismas condiciones que ésta tenga establecidas para los demás autores.

El globo «Portugal»

El globo «Portugal», que se creía perdido, se ha sabido que descendió en Paracuellos del Jarama sin ningún contratiempo.